



Vallejo, Cataldo, Gajardo y otras autoridades del PC: quiénes son los que apoyan que Jara sea candidata presidencial

El próximo 15 de marzo el Partido Comunista decidirá su carta presidencial para las primarias. El nombre de la titular del Trabajo es la opción favorita de los comunistas que están en el Ejecutivo y toma cada vez más fuerza a medida que se acerca esa fecha, en desmedro de Daniel Jadue.

David Tralma y Valeria Castellanos H.

La ministra secretaria general de Gobierno (Segegob), Camila Vallejo, se encuentra fuera de Santiago y en reposo por su posnatal. Pero no está alejada de la contingencia. Tanto ella como otras autoridades del Partido Comunista en el gobierno saben que estos días serán cruciales para la definición de la candidatura presidencial que la colectividad presentará de cara a las primarias del oficialismo.

En esa línea, tanto ella como los ministros Nicolás Cataldo (PC), Jaime Gajardo (PC) y algunos subsecretarios como Javiera Petersen (Economía) saben que la mejor opción para competir en la primaria es solo una: la titular del Trabajo, Jeannette Jara.

Es alrededor de su figura que se han concentrado las principales conversaciones del grupo "gobiernista" -como se les ha calificado- del PC. No solo plantean que Jara es la mejor alternativa, sino que también, dentro de la articulación, se ha instalado la idea de que la otra opción de los comunistas para la Presidencia, Daniel Jadue, en los hechos, es poco conveniente.

Las razones son varias: el exalcalde de Recoleta está con arresto domiciliario por el caso Farmacias Populares, por lo que su caso judicial solo pondrá cuesta arriba una eventual campaña; su figura ha generado ruido por el tono con el que ha tratado al gobierno de Gabriel Boric durante estos tres años, y, además, ha cuestionado públicamente la labor de algunos "compañeros" que ejercen labores en el Ejecutivo. El caso más reciente de aquello fue cuando criticó la reforma de pensiones que lideró la propia Jeannette Jara.

Todos estos factores no solo son manejados dentro del bloque "gobiernista", sino que también en la comisión política de la colectividad, que este jueves comenzaría la dis-



► Para las autoridades de gobierno del PC, la mejor opción para competir en las primarias del oficialismo es la ministra del Trabajo, Jeannette Jara.

cusión para presentar una propuesta presidencial al comité central del PC, que sesionará el próximo sábado 15 de marzo.

Dentro de la comisión política habría una mayoría que empujaría la opción presidencial de Jara, quien ha pasado de mirar la alternativa con reticencia a, con el paso de los días, constatar que podría ser una realidad.

En esa línea, sin embargo, Jara y su entorno -los ministros PC como Vallejo- entienden que sería un error salir a presionar o comentar la discusión por la prensa, ya que eso va en contra de la política histórica de los comunistas.

"Yo no voy a salir a decir que estoy disponible, porque no es propio de la cultura de los comunistas", dijo al respecto Jara el lunes pasado. Su postura generó un claro contraste con Jadue, quien en los días previos afirmó estar a disposición de una nueva carrera por La Moneda.

Las discusiones por la prensa ya fueron un tema abordado por el presidente de la colec-

tividad, Lautaro Carmona, en el marco del comité central que se realizó el sábado pasado. En ese espacio, el exdiputado planteó que lo más prudente era esperar el encuentro del 15 de marzo y no salir a hacer proclamaciones de candidatos, ni por parte de alcaldes -Fares Jadue apoyó a Daniel Jadue y Javiera Reyes a Jara- ni de comunales del PC.

El despliegue de Jara

La noche de este miércoles la ministra Jeannette Jara no pudo caminar cinco pasos seguidos en la explanada del Museo de la Memoria sin que le pidieran una foto. Por lejos fue la más requerida por quienes asistieron esa jornada al lanzamiento del libro "Gladys Marín, una vida revolucionaria", biografía de la expresidenta del Partido Comunista escrita por el español Mario Amorós.

Jara se tomó el tiempo de saludarlos a todos e incluso de responder a quienes le pidieron que asuma un desafío presidencial. "Queremos que sea nuestra Presidenta", le dijo una de las señoras con las que estuvo. "Es muy bonito el reconocimiento", le respondió la ministra, sin dar mayores señales sobre si está o no dentro de sus planes.

Junto con Daniel Jadue -luego de que se leyera un mensaje suyo lamentando no poder

estar, ya que está con arresto domiciliario-, Jara fue una de las más ovacionadas de la jornada. Ella, sin embargo, ganó en el aplausómetro.

Durante el encuentro Jara estuvo sentada junto a Gajardo y Cataldo, dos cuadros del PC en el gobierno que respaldan su candidatura.

Al cierre de la actividad la ministra tuvo un espacio para conversar con los asistentes, recibir agradecimientos por la reforma de pensiones e incluso comprar una de las bolsas de género que estaban vendiendo en el lugar representantes de las Juventudes Comunistas.

En paralelo a sus actividades partidarias, la ministra sigue con su ajetreada agenda. A primera hora de hoy la titular de Trabajo participó en una actividad del Metro de Santiago en Ñuñoa, donde se anunció el adelanto de la implementación de la jornada laboral de 40 horas. Desde esa comuna la ministra llegó cerca del mediodía hasta el Estadio Municipal de Conchalí para acompañar al Presidente Gabriel Boric y a la ministra de Desarrollo Social, Javiera Toro, en la presentación de la Política Nacional de Apoyos y Cuidados.



Durante esta jornada también sostendrá un encuentro con el periodista español autor de la biografía de Gladys Marín, Mario Amorós, y después será vista en el saludo de la Central Unitaria de Trabajadores (CUT) por la conmemoración del Día de la Mujer.

La agenda de Jara continúa mañana, viernes 7 de marzo. Al final de la jornada, a las 18:30 horas, será parte de la inauguración del Congreso de las Juventudes Comunistas (JJCC).

Así, su paso por las actividades conmemorativas del 8M culminará este sábado cuando se haga presente en la conmemoración general del gobierno en la Plaza México de la comuna de Quinta Normal, instancia en la que se le verá marchando alrededor de las 10:00 a.m.

La opinión de los parlamentarios

La eventual candidatura de Jara también ha encontrado apoyo en la Cámara de Diputados. La subjefa de la bancada que engloba al PC, Daniela Serrano, señaló que "creo que Jeannette Jara es una figura potente, una de las más potentes de este actual gobierno, entendiéndolo que a cargo de ella han estado reformas importantes que se han impulsado y llevado adelante, claramente eso se refleja en todo el trabajo que hizo en la reforma previsional.

"Creo que en la decisión de ser una próxima presidencial o no, ella ha mostrado estar a disposición; sin embargo, eso debe pasar por un colectivo que debe respaldarla y si hay una proclamación por parte del partido y su definición así lo toma, nosotros nos vamos a mover a hacer una campaña donde claramente creemos que ella tiene las facultades de ser una candidata competitiva", agregó la presidenta de las Juventudes Comunistas.

Su par en la Cámara María Candelaria Acevedo (PC) mencionó que la tienda "cuenta con liderazgos importantes, tales como el de la ministra Jeannette Jara, u otros; quienes cuentan con competencias de sobra para ser consideradas y considerados como una carta presidencial". Así, dijo que antes de nombrar candidatos propios, su interés está en el debate "sobre un programa de gobierno en el cual se logren poner las necesidades de la ciudadanía en el centro y poder avanzar en mejoras sociales para nuestros vecinos y vecinas".

"Sobre quién será el representante del PC en las primarias, lo definiremos como partido en el próximo pleno. Lo que sí puedo reiterar es que esperamos que desde la izquierda y centroizquierda debemos tener un programa en común y un candidato único de cara a las elecciones de noviembre pró-

ximo", enfatizó la parlamentaria.

Esas mismas ideas las comparten otros miembros de la bancada comunista, quienes prefieren no inclinarse por algún presidencial hasta que cese la discusión interna del PC, dado que apuntan a que todas las propuestas tienen igual mérito. De todas formas, sí valoran su liderazgo por el rol que cumplió en la aprobación de la ley de 40 horas, el aumento del sueldo mínimo y la reforma de pensiones.

Además, en la interna del partido señalan que existía mucha expectativa por una candidatura de la expresidenta Michelle Bachelet, pero al bajarse esta posibilidad se actualizaría la opción de la candidatura propia.

El diputado Boris Barrera, por su lado, indicó que "dentro del partido hay varios liderazgos que están circulando en la opinión pública sobre posibles cartas presidenciales. Nosotros como partido no hemos definido un candidato o candidata como partido, sí tenemos la tarea de llevar un precandidato en caso de primarias y eso lo vamos a resolver colectivamente en los próximos plenos dentro de este mes. Por lo tanto, la carta presidencial que vamos a apoyar va a depender del debate colectivo; por el momento, no nos manifestaremos sobre nombres que han nacido principalmente desde la opinión pública". ●

► El exalcalde de Recoleta, Daniel Jadue (PC), es otra de las figuras del Partido Comunista que podría ser candidato presidencial.